
№ 8  (303)
4.03.2022

BULANDY
AQPARAT

Аудандық қоғамдық-саяси газет
Районная общественно-политическая газета

Аудан әкіміАудан әкімі
Т. Ерсейітовтың Т. Ерсейітовтың 

8-Наурыз 8-Наурыз 
Халықаралық Халықаралық 
әйелдер күніне әйелдер күніне 

арналған құттықтауы! арналған құттықтауы! 
Құрметті ақ жаулықты әжелер, ардақты аналар, аяулы 

қарындастар!
Жылы шырайлы көктемнің алғашқы мерекесі – 8 

Наурыз Халықаралық әйелдер күнімен Сіздерді шын 
жүректен құттықтаймын!

Бұл мереке жалпы адамзатқа әйел затының 
отбасындағы рөлін айғақтатып қана қоймай, олардың 
қоғамдық өмірдегі белсенді қызметін көрсетеді. Бүгінгі 
күні қоғамымыздағы Сіздердің қажырлы еңбектеріңізбен 
жасалып жатқан бар игілік пен жақсылықтар еліміздің 
баянды болашағының кепілі деуге толық негіз бар. 

Бүгінгі таңда әйел азаматшалар экономикамыздың 
барлық саласында жұмыс істеп, басшылық қызметтің бел 
ортасында жүріп, мәселе шешуде жауапкершілік жүгін 
қоса арқалап келеді.

«Жер бетіндегі жақсылық, ізгілік, қайырымдылық 
атаулының бәрі де ананың ақ сүтінен тарайды»,- деген-
дей, әйел-аналардың қадір-қасиетін құрметтеп отыруды 
төл парызымыз деп білемін. 

Қымбатты әйелдер, сіздерге ауданның әлеуметтік-
экономикалық және мәдени дамуына қосып 
отырған сүбелі үлестеріңіз үшін шынайы алғыс 
айтқым келеді. Сіздердің өмірлік пайымдарыңыз, 
еңбексүйгіштіктеріңіз, шыдамдылықтарыңыз, 
сұлулықтарыңыз, жанқиярлықтарыңыз, мейірімдеріңіз 
бен адалдықтарыңыз үшін бас иеміз.

Бәріңізге мықты денсаулық, әр отбасыға келісім мен 
береке, сүйіспеншілік, қуаныш пен бақыт тілеймін! 

Милые женщины!
Поздравляю вас с праздником весны - Международ-

ным женским днём 8 марта!
Этот весенний праздник наполнен душевной тепло-

той и символизирует торжество красоты, женственно-
сти и доброты.

Вы дарите жизнь, воспитываете детей, создаете 
домашний уют, зачастую совмещая домашние обязанно-
сти с активной профессиональной деятельностью.

Вы не только заботитесь о своих семьях, родных и 
близких, но и вносите большой вклад в развитие Казах-
стана.

Пусть этот праздник весны подарит вам энергию для 
новых ярких свершений!

Желаю Вам крепкого здоровья, счастья, семейного 
благополучия, тепла, улыбок и замечательного настро-
ения! Ш. КУСАИНОВ, секретарь районного маслихата.

Ардақты аналар, 
аяулы арулар!

Сіздерді 8-наурыз - Халықаралық әйелдер күнімен 
шын жүректен құттықтаймын! 

Қазақстан қоғамында әйелдер, ең алдымен, аяулы ана, 
сүйікті жар, кәсіби маман және жауапты лауазым иесі. 
Сондықтан да айтулы мереке қарсаңында абзал аналар 
мен аяулы аруларға лайықты сый-құрмет көрсетілуі - 
елдігіміздің белгісі.

Дана халқымызда: «Ана бір қолымен бесік тербетсе, 
екінші қолымен әлемді тербетеді», «Қыз өссе - елдің көркі» 
деген қанатты сөздер бар. Бұл сөздер - халқымыздың ежел-
ден әйел затын ардақтай білгенінің айғағы.

Сіздерге мықты денсаулық, бақ-береке және толағай Сіздерге мықты денсаулық, бақ-береке және толағай 
табыс тілеймін!табыс тілеймін! Р. ХОЖАБАЙ, «Nur Otan» партиясы Р. ХОЖАБАЙ, «Nur Otan» партиясы Бұланды аумақтық филиалы Бұланды аумақтық филиалы төрағасының бірінші орынбасары.төрағасының бірінші орынбасары.

Қасым-Жомарт Тоқаев сөз басында барша 
қазақстандықтарды Алғыс айту күнімен 
құттықтады.

– Біз осындай ынтымақтың арқасында 
қаңтардағы қиын-қыстау күндерде 
мемлекеттігіміз бен тұтастығымызды қорғап 
қалдық. Тәуелсіздігімізге төнген қатердің 
бетін қайтардық. Сын сағатта бірлігін 

сақтай білген барша 
отандастарымызға зор 
ризашылық білдіремін. 
Ұйымды жаңғырту тура-
лы алқалы жиынның дәл 
бүгін өтуінің  символдық 
мәні бар. Бірінші 
наурыз – партияның 
құрылған күні. 23 жыл 
бұрын еліміздегі ең 
басты саяси ұйымның 
негізі қаланды. Партия  
халықты ортақ мақсатқа 
жұмылдырды. Қоғамға 
пайдалы көптеген 
бастамалар көтеріп, 
с а й л а у ш ы л а р д ы ң 
қолдауына ие болды, – 
деді Президент. 

Мемлекет басшысы партияның келешегі 
жөнінде айта келіп, оның бұған дейін атқарған 
жұмысын ұмытуға болмайтынына, өз ісіне 
берілген партия белсенділерінің қажырлы 
еңбегіне құрметпен қарау керек екеніне 
тоқталды. 

Президент еліміздің «Жаңа Қазақстанды» 

құру жөніндегі ауқымды міндетті орындауға 
кіріскенін мәлімдеді. Алдымызда 
мемлекетіміздің болашақ тағдырын шешетін 
аса маңызды жұмыс тұр. Оны ойдағыдай 
жүзеге асыру үшін жаңа мақсат-міндеттерімізді 
айқындап алуымыз қажет. Партия барлық 
реформаға ұйытқы болуға тиіс. 

– Саяси ұйымның атауын Аманат деп 
өзгерту ұсынылды. Жасыратын ештеңе 
жоқ, мен де бұл мәселеге байланысты 
пікірталасқа қатыстым. Бірнеше ұсыныс 
болды, соның ішінен Аманат деген атауға 
тоқтадық.   Бұл – еліміз үшін де, ұлтымыз 
үшін де  айрықша мәні бар киелі ұғым.  
Егемендігіміз, елдігіміз бен бірлігіміз, кең 
байтақ жеріміз – бізге бабалардан жеткен 
аманат. Осы қастерлі құндылықтарымызды 
көздің қарашығындай сақтап, болашаққа 
мирас етуіміз керек. Мемлекеттілік 
дәстүр жалғастығы, ұрпақ сабақтастығы 
дегеніміз – міне осы.   Халқымыз ешқашан 
аманатқа қиянат жасамаған. Партия бұл 
қағидатты берік ұстанады. «Аманат» 
ата-бабаларымыздың келешек ұрпаққа 
қалдырған өсиеті деген ұғымды білдіреді. (Жалғасы 3 бетте).

Президент Қасым-Жомарт Тоқаев билік 
партиясының кезектен тыс съезіне қатысты

Құрметті партияластар!
Ең алдымен, баршаңызды бүгінгі Алғыс айту 

күнімен құттықтаймын!
Бұл – өзара тілектестікті, жанашырлықты, 

қамқорлықты дәріптейтін мейрам. Біз осын-
дай ынтымақтың арқасында қаңтардағы 
қиын-қыстау күндерде мемлекеттігіміз бен 
тұтастығымызды қорғап қалдық. Сын сағатта 
бірлігін сақтай білген барша отандастарымызға 
зор ризашылық білдіремін. Ұйымды жаңғырту 
туралы алқалы жиынның дәл бүгін өтуінің 
символдық мәні бар.

Бірінші наурыз – партияның құрылған 
күні. 23 жыл бұрын еліміздегі ең басты саяси 
ұйымның негізі қаланды. Партия халықты 

ортақ мақсатқа жұмылдырды. Қоғамға пайдалы 
көптеген бастамалар көтеріп, сайлаушылардың 
қолдауына ие болды. 

Созданная Первым Президентом Нурсулта-
ном Абишевичем Назарбаевым партия «Nur 
Otan» сыграла важную роль в государственном 
строительстве.

Она объединила вокруг себя наше общество 
для реализации задач по укреплению потен-
циала Казахстана как ведущего государства 
Центральной Азии.

Говоря о будущем партии, мы не должны 
забывать о ее реальных заслугах в прошлом. 
Это значит, что мы должны с благодарностью 
помнить труд всех преданных делу партии 

активистов.
Но время не стоит на месте, появляются 

новые задачи, требующие своего решения. Мы 
обязаны реагировать на новые политические 
и экономические реалии. В противном случае 
– застой со всеми его последствиями.

Қазір бүкіл әлемдегі ахуал өзгеріп жатыр. 
Жаңа құндылықтармен қатар күрделі 
сын-қатерлер пайда болуда. Осындай аумалы-
төкпелі уақытта еліміз дамудың келесі кезеңіне 
қадам басты. Біз «Жаңа Қазақстанды» құруға 
кірістік. Бұл – өте ауқымды міндет. Тіпті, 
болашақтағы тағдырымызды шешетін аса 
маңызды жұмыс деуге болады. (Жалғасы 2 бетте).

Мемлекет басшысы Қасым-Жомарт Тоқаевтың «Nur Otan» 
партиясының кезектен тыс ХХІІ съезінде сөйлеген сөзі
Выступление Президента Касым-Жомарта Токаева 
на внеочередном ХХІІ съезде партии «Nur Otan»

В начале выступления Касым-Жомарт Тока-
ев поздравил всех казахстанцев с Днем благо-
дарности.

– Благодаря нашей солидарности мы защи-
тили нашу государственность и целостность 
в трудные январские дни. Мы предотврати-
ли угрозу нашей Независимости. Выражаю 
огромную благодарность всем соотечествен-
никам, сумевшим сохранить наше единство в 
критический момент. Символично, что именно 
сегодня мы собрались, чтобы принять реше-
ния по модернизации организации. 1 марта – 
день образования партии. 23 года назад была 
основана ведущая политическая сила страны. 
Партия мобилизовала людей для достижения 
общей цели, получила поддержку избирате-
лей, выступив со множеством нужными для 
общества инициатив, – сказал Президент.

Председатель партии подчеркнул, что, гово-
ря о будущем партии, мы не должны забывать 

о ее реальных заслугах в прошлом, с благо-
дарностью помнить труд всех преданных делу 
партии активистов.

Глава государства сообщил, что страна 
приступила к выполнению огромной зада-
чи по созданию Нового Казахстана. Предсто-
ит очень важная работа, которая решит даль-
нейшую судьбу государства. Для этого необ-
ходимо определить новые цели и задачи, а 
партия власти должна быть катализатором 
всех реформ.

– Предложено изменить название политиче-
ской организации на «Аманат». Не скрою, я тоже 
принимал участие в обсуждении этого вопро-
са. Было несколько предложений, включая 
«Аманат». Это сакральное понятие, имеющее 
особое значение для нашего народа и нашей 
нации. Наш суверенитет, наша страна и наше 
единство, наша необъятная земля – это насле-
дие наших предков. Нам нужно сохранить эти 

священные ценности и передать их потомкам. 
Это продолжение традиций государственности, 
преемственность поколений. Наш народ никог-
да не предавал заветы. И партия придерживает-
ся этого принципа. В переводе слово «аманат» 
означает «завет предков» и «наказ будущим 
поколениям». Аманат – глубокое понятие, обла-
дающее особым символизмом в истории и куль-
туре нашего народа. Оно олицетворяет немер-
кнущие идеалы Независимости, ценности силь-
ной государственности и общенационального 
единства, бескрайние просторы нашей Роди-
ны, которые завещали нам предки. Мы должны 
сохранить и укрепить это бесценное наследие. 
В этом заключается наш священный долг перед 
прошлыми и будущими поколениями. Поэтому 
я полностью поддерживаю официальное назва-
ние нашей партии «Аманат», – заявил Касым-
Жомарт Токаев. (Продолжение на 3 стр.).

Глава государства принял участие во 
внеочередном съезде правящей партии
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(Жалғасы, басы 1 бетте).
Оны ойдағыдай жүзеге асыру үшін 

жаңа мақсат-міндеттерімізді айқындап 
алуымыз қажет.

Партия барлық реформаға ұйытқы 
болуға тиіс. Ол үшін өзгерісті алдымен 
өзімізден бастауымыз керек. Сондықтан 
бүгінгі күн тәртібіндегі негізгі мәселе – 
Партияны жаңғырту.   

Заман, қоғам, адам өзгеріп жатқанда, 
партияның өзгеруі – заңдылық. Бұл – 
уақыт талабы. Осыған орай жаңа ғана 
айтылғандай, саяси ұйымның атауын 
Аманат деп өзгерту ұсынылды. Жасы-
ратын ештеңе жоқ, мен де бұл мәселеге 
байланысты пікірталасқа қатыстым. 
Бірнеше ұсыныс болды, соның ішінен 
Аманат деген атауға тоқтадық.  Бұл 
– еліміз үшін де, ұлтымыз үшін де  
айрықша мәні бар киелі ұғым. 

Егемендігіміз, елдігіміз бен 
бірлігіміз, кең байтақ жеріміз – бізге 
бабалардан жеткен аманат. Осы 
қастерлі құндылықтарымызды көздің 
қарашығындай сақтап, болашаққа 
мирас етуіміз керек. Мемлекеттілік 
дәстүр жалғастығы, ұрпақ сабақтастығы 
дегеніміз – міне осы. Халқымыз ешқашан 
аманатқа қиянат жасамаған. Партия бұл 
қағидатты берік ұстанады. 

В переводе слово «аманат» означает 
«завет предков» и «наказ будущим поко-
лениям».

Аманат – глубокое понятие, обладаю-
щее особым символизмом в истории и 
культуре нашего народа.

Оно олицетворяет немеркнущие 
идеалы Независимости, ценности силь-
ной государственности и общенацио-
нального единства, бескрайние просто-
ры нашей Родины, которые завещали 
нам предки.

Мы должны сохранить и укрепить это 
бесценное наследие. В этом заключает-
ся наш священный долг перед прошлы-
ми и будущими поколениями.

Сондықтан мен партиямызды 
ресми түрде Аманат деп атауды толық 
қолдаймын.Уважаемые делегаты съезда!

Вступая в должность Председателя 
партии, я изложил собственное видение 
по ее кардинальной перезагрузке.

За прошедший месяц проведе-
на большая аналитическая работа, 
которая показала, что в деятельности 
партии необходимы серьезные измене-
ния. И полумерами здесь не обойтись.

Ребрендинг партии – это не только и 
не столько ее переименование, смена 
вывески. В первую очередь, нужно 
перестроить всю партийную работу.

Поддерживаю высказанные сегод-
ня предложения по трансформации 
партии.

Вместе с тем хотел бы обозначить 
еще ряд приоритетных задач.

ПЕРВОЕ. Децентрализация и повыше-
ние эффективности партийного аппара-
та.

В работе партийного аппарата явно 
стали проявляться худшие качества 
бюрократии. Сетевые графики, отчеты и 
формальные мероприятия отодвинули 
на второй план «живую» работу с изби-
рателями. Энтузиасты с «горящими» 
глазами были вынуждены, надо об этом 
прямо сказать, уступить место апатич-
ным функционерам.

Поэтому нужно полностью пере-
смотреть методы взаимодействия 
центрального аппарата с филиалами 
и первичными организациями. Следу-

ет решительно отказаться от бюрокра-
тии и бумаготворчества. Региональные 
филиалы и первички могут и должны 
самостоятельно работать с избирате-
лями.

Центральному аппарату необходи-
мо покончить с практикой директив-
ного и «ручного» управления. Его зада-
ча – задавать общий партийный вектор, 
обеспечивать методическую и идеоло-
гическую поддержку, обучать кадры, 
анализировать системные проблемы. 
Партии нужна новая культура взаимо-
отношений, основанная, прежде всего, 
на доверии и сотрудничестве.

ВТОРОЕ. Следует активизировать 
деятельность фракций в Мажилисе и 
маслихатах.

При партии действует большое коли-
чество всевозможных советов и комис-
сий. На них «по кругу» обсуждаются 
одни и те же вопросы, но конкретные 
решения принимаются редко.

Поэтому депутатские фракции долж-
ны взять на себя организацию диало-
говых площадок и по итогам их работы 
добиваться видимых результатов. Жела-
тельно перенести фокус общественных 
дискуссий из социальных сетей и город-
ских площадей в стены Парламента и 
маслихатов. Это очень важная задача.

Фракции должны использовать не 
только инструмент депутатских запро-
сов, но и возможности парламентских 
и общественных слушаний, публич-
ных дебатов. Если потребуется, нужно 
поднимать вопрос доверия к конкрет-
ным членам Правительства и акимам.

Рейтинг депутатов партии всех уров-
ней должен базироваться не на заготов-
ленных отчетах, а на реальных делах, 
решениях проблем граждан. За всеми 
избирательными округами необходимо 
закрепить кураторов из числа депута-
тов фракций, чтобы расширить зону их 
ответственности.

Недавно наши депутаты Мажили-
са вернулись из поездок по регионам. 
Я наблюдал за этой работой ,и надо 
сказать, что в их работе стал появлять-
ся новый стиль, новое содержание. Это 
уже видно. Стало меньше формальных 
заседаний, больше прямых контактов 
с избирателями. Депутаты стали погру-
жаться в реальные проблемы граждан 
на местах. Такой подход необходимо 
всячески укреплять и развивать.

ТРЕТЬЕ. Продвижение интересов 
граждан и открытость партии.

Это крайне важная задача. Партия 
должна быть реально действующим 
связующим звеном между властью и 
обществом, на деле отстаивать интере-
сы своих избирателей.

В первую очередь нужно выполнить 
обещания, высказанные в электораль-
ный период.

Другое дело, партия не должна увле-
каться популизмом, обещать невы-
полнимое. А затем «бить по голове» 
Премьер-министра и членов его каби-
нета, требуя нужные цифры. Так рожда-
ется скепсис и недоверие людей к 
партии со всеми крайне негативными 
последствиями. Все это вместе назы-
вается очковтирательством, которое 
прямым образом сказывается на соци-
альном самочувствии людей и внутри-
политической стабильности.

Такое положение дел, тем более в 
условиях геополитической турбулент-
ности, для нас абсолютно неприемлемо.

Важно усилить обратную связь с 

избирателями, и для этого надо задей-
ствовать весь потенциал обществен-
ных приемных. На предыдущем съезде 
я давал поручение активизировать их 
работу, но должного эффекта пока не 
наблюдается.

Общественные приемные партии 
должны стать местами притяжения 
для граждан, которые могли бы прихо-
дить туда не только с жалобами, но и с 
конкретными идеями по развитию стра-
ны.

Хочу подчеркнуть, что в своей рабо-
те по дальнейшей модернизации стра-
ны я рассчитываю и на предложения 
партийцев. Поэтому полагаю целесоо-
бразным запустить республиканскую 
акцию по сбору идей и предложений, 
которая позволит каждому гражданину 
Казахстана поучаствовать в формиро-
вании актуальной общенациональной 
повестки.

Нужно также чаще проводить выезд-
ные приемы граждан, встречаться с 
жителями отдаленных сел, открывать 
общественные приемные на базе круп-
ных первичных партийных организа-
ций, быть гораздо более активными в 
социальных сетях.

По всей стране действуют около 4,5 
тысячи первичек, и они должны играть 
особую роль во взаимодействии с изби-
рателями. Все они обязаны работать 
непосредственно с людьми. Поэто-
му, думаю, следует поддержать идею 
о направлении части членских взно-
сов на развитие первичных партийных 
организаций. Важно выстроить более 
тесное сотрудничество с неправитель-
ственным сектором, особенно в сфере 
противодействия коррупции.

В целом партия должна принимать 
самое активное участие в жизни обще-
ства, оперативно реагировать на собы-
тия, открыто, ясно, убедительно разъ-
яснять свою позицию по актуальным 
вопросам.

ЧЕТВЕРТОЕ. Здесь речь идет о расши-
рении инструментария внутрипар-
тийных выборов и активном участии в 
выборах акимов.

На прошедших выборах в Мажилис и 
маслихаты впервые была апробирова-
на модель внутрипартийных выборов. 
В ходе праймериз в партию пришли 
активные люди, появилась внутрипар-
тийная конкуренция. Это правильное 
развитие событий.

При этом важно и далее выявлять, 
продвигать людей, пользующихся дове-
рием однопартийцев. Другими слова-
ми, нужна кадровая селекция. Прайме-
риз должны стать внутрипартийным 
социальным лифтом для эффективных 
профессионалов, желающих внести 
свой вклад в развитие страны.

В прошлом году в Казахстане впер-
вые была внедрена прямая выборность 
акимов сел. Это подтолкнуло партию 
активнее работать на местах.

На сегодняшний день по всей стране 
уже избраны главы более 900 сельских 
округов. Большинство из них – наши 
партийцы. До конца текущего года 
выборы пройдут еще в 293 округах. А в 
скором времени мы перейдем к прямой 
выборности районных акимов. Об этом 
я скажу в своем Послании.

Я думаю, с выборами районных 
акимов нам задерживаться не стоит. 
Нужно ускорять этот процесс. Поэтому 
наша партия не имеет права сбавлять 
обороты. Задача – активно участво-

вать в этих избирательных кампаниях, 
выдвигая достойных кандидатов, поль-
зующихся поддержкой у граждан.

ПЯТОЕ. Подготовка политических 
кадров.

Наша партия должна стать кузни-
цей кадров, готовить современных 
политиков и государственников, умею-
щих работать с избирателями. Сегодня 
подготовка политических менеджеров 
у нас, откровенно говоря, хромает.

Политические руководители в совре-
менных условиях должны разговари-
вать с людьми разных профессий, с 
молодежью, с журналистами, со всеми, 
кто представляет народ. И таких людей 
у нас немало. Единственная проблема – 
это отсутствие социального лифта. Мы 
не даем дорогу молодым, способным 
кадрам. И это наш большой недостаток.

При этом в структуре партии функ-
ционирует Академия политическо-
го менеджмента. Следует значитель-
но усилить ее работу. Нужно перейти 
от разовых семинаров и тренингов к 
полноценным программам подготовки 
депутатов, акимов, министров и других 
партийных выдвиженцев. На систем-
ной основе следует проводить выезд-
ные тренинги для обучения партийного 
актива на местах.

*     *     *
Все высказанные мною задачи пред-

стоит выполнить в максимально сжатые 
сроки. Чтобы повысить доверие изби-
рателей, партии, нужно отойти от преж-
них формальных методов работы.

Мен 16 наурызда саяси 
реформалардың жаңа бағдарламасын 
ұсынамын. Қазір партиялар арасын-
да бәсеке күшейе түсуде. Осы орай-
да біз партиямыздың басты саяси күш 
ретіндегі рөлін сақтауымыз қажет. Бұл – 
өте маңызды міндет. Басқаша айтқанда, 
ұйым әрдайым ел мүддесін қорғайтын 
нағыз халықтық партия болып қалуы 
керек. 

Мы видим, что наше общество всту-
пило в период активной трансформа-
ции, происходит кристаллизация новых 
ценностей, более разнообразной стано-
вится палитра взглядов и воззрений.

Поэтому широкий запрос граждан на 
изменения и реформы в стране, новые 
задачи, стоящие перед государством, 
глобальные и региональные вызовы 
требуют срочного и системного обнов-
ления партии. Времени на раскачку нет.

Дамудың жаңа кезеңінде партияға 
жаңа тұғырнама қажет. Бірақ, негізгі 
құндылықтарымыз өзгермеуге тиіс. 
Орталық аппаратқа жұмыс тобын 
құрып, партияның жаңа тұғырнамасын 
әзірлеуді тапсырамын. Оны партия 
ішінде мұқият талқылап,  келесі съезде 
бекітеміз.

Партия «Аманат» – это центрист-
ская партия здравого смысла, партия 
справедливости, партия народного 
единства, партия неуклонного движе-
ния вперед, партия, которая слышит 
мнения, чаяния народа и действует во 
имя интересов наших граждан.

Все сказанное приобретает особое 
значение на фоне событий, происхо-
дящих вокруг Украины. Наша позиция 
должна исходить из критической необ-
ходимости обеспечения безопасно-
сти, суверенитета и территориальной 
целостности нашего государства.

Как страна, принявшая у себя саммит 
ОБСЕ в 2010 году, мы настаиваем на 
принципе неделимости евразийской 

безопасности. Об этом я заявил в ходе 
визита в Москву 10 февраля. Прин-
цип неделимости и общности безопас-
ности предполагает взаимное пони-
мание на основе взаимного доверия. 
К сожалению, этого не произошло. 
Минские соглашения остались на бума-
ге, что привело к военным действиям на 
территории Украины.

Геополитическая ситуация беспре-
цедентным образом обострилась, и 
сейчас впору говорить о необратимости 
этой тенденции. Поэтому мы призываем 
оба государства к нахождению общего 
языка за столом переговоров, к достиже-
нию договоренности и согласия. Друго-
го пути нет. Худой мир лучше доброй 
ссоры. Без мира не будет развития.

Казахстан, со своей стороны, готов 
оказать всяческое содействие, вклю-
чая посреднические услуги, если они, 
конечно, понадобятся.

Я провел серию рабочих совеща-
ний в Совете Безопасности, поставил 
конкретные задачи перед Правитель-
ством по обеспечению устойчивого 
социально-экономического развития 
страны в условиях беспрецедентного 
обострения санкционного противосто-
яния.

Наша экономика должна быть гото-
ва к отражению санкционных вызо-
вов, чтобы обеспечить бесперебойное 
функционирование в кризисной ситуа-
ции. Думаю, мы все вместе преодолеем 
грядущие трудности и вызовы. Их слож-
ность нельзя преуменьшать, но и преу-
величивать тоже нельзя.

Осы орайда, партия өз жұмысын 
жандандырып, ұйымның рөлін күшейте 
түскені жөн. 

Жылдар бойы үнсіз болған, саясат-
пен айналысып жүрген кейбір адам-
дар қазіргі «жылымықты» пайдаланып, 
әлеуметтік желіге жаппай шыға бастады. 
Олар ақпараттық кеңістікті жайлап алды 
деуге болады. Неше түрлі қауесеттер, 
жалған ақпарат тарап жатыр. Мұндай 
ахуал елді адастыруы мүмкін. Ашығын 
айтсақ, біздің жоспарларымызды, 
қолға алып жатқан іс-шараларымызды 
көпшілік біле бермейді. Партия 
белсенділері заманауи ақпарат 
құралдарын пайдаланып, саясатымыз-
ды жұртқа жан-жақты түсіндіруі қажет.

Мен үшін ең басты құндылық – 
Қазақстанның Тәуелсіздігі. Мемлекет 
басшысы ретінде еліміздің қауіпсіздігі 
мен халқымыздың амандығын 
қамтамасыз ету үшін қолдан келгеннің 
бәрін жасаймын. Жауапкершілік жүгі 
қаншама ауыр болса да, одан еш 
қаймықпаймын.Құрметті партия мүшелері!

Бүгін партиямыздың бағыт-бағдарын 
айқындадық. Енді білек сыбана жұмыс 
істеуіміз керек. Халық нақты өзгерістерді 
күтіп отыр.

Партия атына заты сай болуға 
тиіс. Ел бірлігін нығайтып, Жаңа 
Қазақстанды құру – бәрімізге ортақ 
міндет. Осы міндетті абыроймен 
атқарсақ, болашағымыз да баянды 
болмақ. Партияның әрбір мүшесі бұл 
жауапкершілікті терең сезініп, аянбай 
еңбек етеді деп сенемін.

«Береке басы – бірлік» екенін 
әрдайым есте сақтайық! Жаңа 
Қазақстанды бірге құрайық!

Еліміз аман, жұртымыз тыныш 
болсын!

Партиямыздың жаңа атауы құтты 
болсын!

Мемлекет басшысы Қасым-Жомарт Тоқаевтың «Nur Otan» 
партиясының кезектен тыс ХХІІ съезінде сөйлеген сөзі
Выступление Президента Касым-Жомарта Токаева на 

внеочередном ХХІІ съезде партии «Nur Otan»
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РАБОЧАЯ   НЕДЕЛЯ

(Продолжение, начало на 1 стр.).
Президент отметил, что за прошедший месяц 

проведена большая аналитическая работа, кото-
рая показала необходимость серьезных измене-
ний в деятельности партии. Поддержав выска-
занные предложения по трансформации партии, 
Председатель обозначил еще ряд приоритетных 
задач. В первую очередь, по его мнению, необхо-
димы децентрализация и повышение эффектив-
ности партийного аппарата.

– В работе партийного аппарата явно стали 
проявляться худшие качества бюрократии. Сете-
вые графики, отчеты и формальные мероприя-
тия отодвинули на второй план «живую» работу с 
избирателями. Энтузиасты с «горящими» глазами 
были вынуждены, и об этом надо прямо сказать, 
уступить место апатичным функционерам. Поэто-
му нужно полностью пересмотреть методы взаи-
модействия центрального аппарата с филиалами 
и первичными организациями. Следует решитель-
но отказаться от бюрократии и бумаготворчества. 
Региональные филиалы и первички могут и долж-
ны самостоятельно работать с избирателями. 
Центральному аппарату необходимо покончить с 
практикой директивного и «ручного» управления, 
– сказал Глава государства.

Касым-Жомарт Токаев считает необходимым 
активизировать деятельность фракций в Мажи-
лисе и маслихатах. Депутатские фракции должны 
взять на себя организацию диалоговых площа-
док и по итогам их работы добиваться видимых 
результатов.

– Желательно перенести фокус обществен-

ных дискуссий из социальных сетей и городских 
площадей в стены Парламента и маслихатов. Это 
очень важная задача. Фракции должны использо-
вать не только инструмент депутатских запросов, 
но и возможности парламентских и обществен-
ных слушаний, публичных дебатов, в конце концов. 
Если потребуется, нужно поднимать вопрос дове-
рия к конкретным членам Правительства и акимам. 
Рейтинг депутатов партии всех уровней должен 
прежде всего базироваться не на заготовленных 
отчетах, а на реальных делах, решениях проблем 
граждан, – указал Председатель партии.

Глава государства назвал продвижение интере-
сов граждан и открытость партии крайне важной 
задачей.

– Другое дело, партия не должна увлекать-
ся популизмом, обещать невыполнимое. А затем 
«бить по голове» Премьер-министра и членов 
его кабинета, требуя нужные цифры. Так рожда-
ется скепсис и недоверие людей к партии со 
всеми крайне негативными последствиями. Все 
это вместе называется очковтирательством, кото-
рое прямым образом сказывается на социаль-
ном самочувствии людей и внутриполитической 
стабильности. Такое положение дел, тем более 
в условиях геополитической турбулентности, 
для нас абсолютно неприемлемо. Важно усилить 
обратную связь с избирателями, и для этого надо 
задействовать весь потенциал общественных 
приемных, – отметил Президент.

Председатель партии подчеркнул, что в своей 
работе по дальнейшей модернизации страны 
рассчитывает на предложения партийцев. Поэто-

му он полагает целесообразным запустить респу-
бликанскую акцию по сбору идей и предложений, 
которая позволит каждому гражданину Казахста-
на поучаствовать в формировании актуальной 
общенациональной повестки.

Глава государства считает важным и далее 
выявлять, продвигать людей, пользующихся дове-
рием однопартийцев.

– Сегодня подготовка политических менедже-
ров у нас, откровенно говоря, хромает. Полити-
ческие руководители в современных условиях 
должны разговаривать с людьми разных профес-
сий, с молодежью, с журналистами, со всеми, 
кто представляет наш народ. Таких людей у нас 
немало. Единственная проблема – это отсутствие 
социального лифта. Мы не даем дорогу молодым, 
способным кадрам. Это наш большой недоста-
ток. При этом в структуре партии функционирует 
Академия политического менеджмента. Следует 
значительно усилить ее работу, – поручил Касым-
Жомарт Токаев.

Все поставленные задачи, по словам Президен-
та, должны быть выполнены в максимально сжатые 
сроки. Председатель партии поручил централь-
ному аппарату создать рабочую группу и присту-
пить к подготовке новой партийной платфор-
мы. По его мнению, «Аманат» – это центристская 
партия здравого смысла, партия справедливо-
сти, партия народного единства, партия неуклон-
ного движения вперед, партия, которая слышит 
мнения, чаяния народа и действует во имя интере-
сов наших граждан. Все сказанное, как было отме-
чено в речи, приобретает особое значение на фоне 

событий, происходящих вокруг Украины.
– Наша позиция должна исходить из критиче-

ской необходимости обеспечения безопасности, 
суверенитета и территориальной целостности 
нашего государства. Как страна, принявшая у себя 
саммит ОБСЕ в 2010 году, мы настаиваем на прин-
ципе неделимости евразийской безопасности. Об 
этом я заявил в ходе визита в Москву 10 февра-
ля. Мы призываем оба государства к нахождению 
общего языка за столом переговоров, к дости-
жению договоренности и согласия. Другого пути 
нет. Худой мир лучше доброй ссоры. Без мира не 
будет развития, – подчеркнул Глава государства.

Касым-Жомарт Токаев сообщил, что Казахстан 
со своей стороны готов оказать всяческое содей-
ствие, включая посреднические услуги, если они 
понадобятся.

– Я провел серию рабочих совещаний в Сове-
те Безопасности, поставил конкретные задачи 
перед Правительством по обеспечению устойчи-
вого социально-экономического развития стра-
ны в условиях беспрецедентного обострения 
санкционного противостояния. Наша экономика 
должна быть готова к отражению санкционных 
вызовов, чтобы обеспечить бесперебойное функ-
ционирование в кризисной ситуации. Думаю, мы 
все вместе преодолеем грядущие трудности и 
вызовы. Их сложность нельзя преуменьшать, но 
и преувеличивать тоже нельзя, – считает Прези-
дент.

Со своей стороны Глава государства пообещал 
сделать все возможное для обеспечения безопас-
ности страны и благополучия народа. 

Президент Қасым-Жомарт Тоқаев билік 
партиясының кезектен тыс съезіне қатысты

Глава государства принял участие во 
внеочередном съезде правящей партии

(Жалғасы, басы 1 бетте).
Аманат сөзінің – мағынасы терең, халқымыздың 

тарихы мен мәдениетінде ерекше орын алады. 
Ол бабаларымыз өсиет еткен тәуелсіздіктің 
мәңгі арман-мұраты, қуатты мемлекеттіліктің 
және жалпыұлттық тұтастықтың, кең-байтақ 
Отанымыздың құндылығы ретінде сипатталады. 
Біз осы баға жетпес мұрамызды сақтап, нығайтуға 
тиіспіз. Бұл – біздің аға буын мен өскелең ұрпақ 
алдындағы қастерлі борышымыз. Сондықтан мен 
партиямызды ресми түрде Аманат деп атауды 
толық қолдаймын, – деді Қасым-Жомарт Тоқаев.

Президент өткен айда жүргізілген ауқымды 
аналитикалық жұмыстар партия қызметіне 
маңызды өзгерістер енгізу қажет екенін көрсетті 
деп атап өтті. Жоғарыда айтылған ұсыныстарды 
қолдай отырып, партия Төрағасы бірқатар басым 
міндетті айқындап берді. Оның пікірінше, ең алды-
мен, орталыққа тәуелділікті жою және партия 
аппаратының тиімділігін арттыру қажет.

– Партия аппаратының жұмысында 
бюрократияның теріс сипаттары анық көрінді. 
Желілік кестелер, есеп беру және қағаз жүзіндегі 
іс-шаралар сайлаушылармен тікелей жұмыс істеуді 
екінші орынға сырғытты. Жұмысқа құлшынып 
тұрған азаматтар өз орындарын дарынсыз функ-
ционерлерге беруге мәжбүр болды. Сондықтан 
орталық аппараттың филиалдармен және бастауыш 
партиялық ұйымдармен өзара іс-қимыл әдістерін 
толығымен қайта қарау қажет. Бюрократия мен 
қағазбастылықтан үзілді-кесілді бас тарту керек. 
Аймақтық филиалдар мен бастауыш ұйымдары 
сайлаушылармен өздігінен жұмыс істей алады 

және жұмыс істеуге міндетті. Орталық аппарат 
нұсқаушылық және «қолмен» басқару тәжірибесінен 
арылуға тиіс, – деді Мемлекет басшысы.  

Қасым-Жомарт Тоқаевтың айтуынша, Мәжіліс 
пен мәслихаттардағы фракциялардың қызметін 
жандандыру қажет. Депутаттық фракциялар 
диалог алаңдарын ұйымдастыру міндетін өздеріне 
алып,  олардың жұмыс қорытындысы бойынша 
нақты нәтижеге қол жеткізуі керек.

– Әлеуметтік желілер мен қала алаңдарындағы 
қоғамдық талқылауларды Парламент пен 
мәслихаттарда өткізген жөн. Бұл – аса маңызды 
міндет. Фракциялар депутаттық сауалдармен 
шектеліп қалмай, парламенттік және қоғамдық 
талқылаулар мен ашық пікір-сайыстарға баруға 
тиіс. Керек болса, Үкіметтің нақты мүшелері мен 
әкімдерге сенім мәселесін көтеру қажет. Барлық 
деңгейдегі партия депутаттарының рейтингі 
алдын ала дайындалған есептерге емес, нақты 
істер мен азаматтардың мәселелерін шешуге 
негізделуі керек, – деді партия Төрағасы.

Мемлекет басшысы азаматтардың мүдделерін 
ілгерілетуді және партияның ашықтығын басты 
мәселе ретінде айқындады.

– Партия популизмге салынып, орындалмай-
тын уәде бермегені жөн. Сонда Премьер-министр 
мен кабинет мүшелерінен қажетті сандарды талап 
етуге де жол берілмейді. Егер осылай жалғаса 
берсе, күдік күшейіп, адамдардың партияға 
деген сенімі жоғалады. Ал оның партияға кері 
әсері тиеді. Бұндай көзбояушылықтың салдары  
адамдардың әлеуметтік көңіл-күйіне және ішкі 
саяси тұрақтылыққа ықпал етеді. Бұған, әсіресе, 

геосаяси тұрақсыздық жағдайында жол беру-
ге болмайды. Сайлаушылармен кері байланы-
сты күшейткен жөн және осы бағытта қоғамдық 
қабылдаулардың әлеуетін барынша пайдалану 
қажет, – деді Президент.

Партия Төрағасы елімізді одан әрі жаңғырту үшін 
партияластарынан тың ұсыныстар күтетінін атап 
өтті. Сондықтан жалпыұлттық өзекті мәселелер 
күн тәртібін әзірлеу үшін Қазақстанның әрбір 
азаматынан тың идеялар мен ұсыныстар жинау 
жөнінде республикалық акция ұйымдастырған 
жөн. Мемлекет басшысы партияластардың ішінен 
сенімді адамдарды іріктеп, оларды ілгерілету ісін 
жалғастырған дұрыс деп санайды.

– Ашығын айтқанда, қазіргі кезде саяси 
менеджерлерді даярлау ісі ақсап тұр. Қазіргі 
жағдайда саяси басшылар түрлі мамандармен, 
жастармен, журналистермен, халықтың барлық 
өкілдерімен тіл табыса алуы керек. Мұндай адам-
дар ел арасында аз емес. Әлеуметтік лифтінің 
жоқтығы – бірден-бір кедергі.  Жас әрі қабілетті 
мамандарға мүмкіндік бермейміз. Бұл – біздің 
басты кемшілігіміз. Партия құрылымында Саяси 
менеджмент академиясы бар. Осы академияның 
қызметін күшейту қажет, – деді Президент.

Президент осы айтылған міндеттерді мейлінше 
қысқа мерзім ішінде орындау қажет екеніне 
назар аударды. Партия Төрағасы орталық 
аппаратқа жұмыс тобын құрып, партияның жаңа 
тұғырнамасын әзірлеуді тапсырды. Оның айту-
ынша, Аманат – озық ойлау мен әділдіктің, бірлік 
пен алға ілгерілеудің партиясы, халықтың пікірі 
мен ел мүддесін ескеретін азаматтарымыздың 

игілігі жолында қызмет ететін негізгі ұйым. Украи-
нада болып жатқан қазіргі жағдайда осы айтылған 
барлық мәселенің мәні зор.

– Біздің ұстанымымыз мемлекетіміздің 
қауіпсіздігін, егемендігі мен аумақтық тұтастығын 
қамтамасыз етуді көздейді. Біз 2010 жылы 
Еуропадағы қауіпсіздік және ынтымақтастық 
ұйымының саммитін өткізген ел ретінде еуразиялық 
қауіпсіздіктің тұтастығы қағидатына бейілдіміз. Мен 
бұл туралы 10 ақпанда Мәскеуге жасаған сапарым-
да айттым. Біз екі мемлекетті келіссөз үстелінде 
ортақ тіл табысуға, уағдаластық пен келісімге келу-
ге шақырамыз. Басқа жол жоқ. Жақсы жанжалдан 
жаман бітім артық. Бейбітшіліксіз даму болмайды, 
– деді Мемлекет басшысы.

Қасым-Жомарт Тоқаевтың пікірінше, Қазақстан, 
қажет болса, делдалдық қызметтермен қоса, 
барлық көмек түрлерін көрсетуге дайын.

– Мен Қауіпсіздік Кеңесінің бірқатар отыры-
сын өткіздім. Санкциялық қарсылықтың бұрын-
соңды болмаған шиеленісуі жағдайында Үкіметке 
елдің тұрақты әлеуметтік-экономикалық даму-
ын қамтамасыз ету жөнінде нақты міндеттер 
жүктедім. Біздің экономикамыз дағдарыс 
жағдайында үздіксіз жұмыс істеуді қамтамасыз 
ету үшін санкциялық сын-қатерлерге қарсы тұруға 
дайын болуы керек. Алдағы қиындықтар мен 
сынақтарды бәріміз бірге еңсереміз деп ойлай-
мын. Олардың күрделілігін бағаламауға немесе 
асыра көрсетуге болмайды, – деді Президент.

Қасым-Жомарт Тоқаев елдің қауіпсіздігі мен 
халықтың әл-ауқатын қамтамасыз ету үшін қолдан 
келгеннің бәрін жасауға уәде берді.

Оперативно-профилактическое мероприятие, стар-
товавшее  21 февраля 2022 года, имеет профилакти-
ческую направленность, его главные цели - направле-
ние на активизацию работы по выявлению правона-
рушений в сфере незаконного оборота наркотических 
средств. 

Любой человек должен знать, что даже небольшая 
доза может привести к непоправимым и страшным 
последствиям. Уже после первого раза человек почув-
ствует изменения в организме, которые наверняка он 
оправдает определенными жизненными обстоятель-
ствами. Привыкание происходит в кратчайшие сроки 
— от недели до месяца.

Заболевание приводит к психическим и физическим 
изменениям. Вред наркомании заключается в ухудше-
нии состояния здоровья. В организме наблюдаются 
следующие явления: нарушение пищеварения (диарея, 
боли в животе, тошнота, рвота); сбои сердечно-сосуди-
стой системы (повышенное артериальное давление); 
заболевания печени и почек; болезни легких (бронхит); 
ослабление мышц и суставов; запах изо рта, кариес.

Также происходят психические расстройства, нару-
шается память, мышление, теряется ориентация в 
пространстве, возникают галлюцинации. Человек начи-
нает деградировать, он беспомощно остается наедине 
с собой и своей проблемой.

Эта вредная привычка побуждает наркомана пред-
принимать незаконные действия ради того чтобы 
достать деньги на очередную дозу. Около 90% преступ-
ников совершали ограбления, убийства, кражи под 
действием марихуаны, героина, кокаина и т.д. Кроме 
того, наркомания тесно связана с проституцией. В этом 
случае трудно определить причинно-следственную 
связь: либо девушки сами готовы к «продаже» ради 
получения дозы, либо их «сажают на иглу», чтобы они 
выполняли свою работу.

Среди наркозависимой молодежи распростране-
ны беспорядочные половые связи. Сексуальная жизнь 
у них начинается уже в 12-14 лет. С течением време-
ни влечение пропадает, и начинаются сексуальные 
расстройства. Кроме этих проблем существует боль-
шой риск заражения различными инфекционными 
болезнями, в том числе СПИДом. Передача этого забо-
левания происходит и половым путем, и через много-
кратно использованный шприц.

Говоря о вреде наркомании, следует отметить, что 
эта проблема касается не отдельной личности, а всего 
общества. С ней может столкнуться каждый человек, 
поэтому очень важно знать и понимать какие послед-
ствия может иметь эта привычка.Е. МАЛГАЖДАРОВ, линейное отделение полиции на станции Макинка, капитан полиции.

ОПМ «Дәрмек» 
В целях профилактики травматизма людей на 

объектах железнодорожного транспорта и профи-
лактики правонарушений в период с 23 по 25 
февраля 2022 года на участке обслуживания Линей-
ного отделения полиции на ст.Макинка проводится 
акция «PREVENTION» - «ПРОФИЛАКТИКА».Линейное отделение полиции на станции Макинка обращает Ваше внимание на то, что железнодорожный транспорт является не толь-ко основным, ведущим, наиболее доступным и удобным средством передвижения, но и зоной повышенной опасности и риска для здоровья и жизни граждан.

Часто из-за нарушения основных правил безо-
пасности на железнодорожном транспорте или по 
неосторожности, самоуверенности граждан проис-
ходит факты травматизма, несчастных случаев, 
приводящих не только к нанесению вреда здоро-
вью, но и к смерти. 

Следует знать и помнить элементарные правила 
безопасности.

Категорически запрещается:
Ходить по железнодорожным путям.
Переходить или перебегать перед движущимся 

составом.
Пролезать под вагонами и перелезать через 

автосцепки для прохода через путь.
Проходить вдоль железнодорожного пути ближе 

5-ти метров от крайнего рельса.
Приближаться к лежащему на земле электропро-

воду на расстоянии ближе 8-ми метров.
 Проезжать на крышах, подножках, переходных 

площадках вагонов.
Оставлять детей без присмотра на посадочных 

платформах и в вагонах.
Появление на железной дороге посторонних 

граждан, безнадзорных несовершеннолетних 
рассматривается как происшествие, которое может 
привести к различным трагедиям. Линейное отде-
ление полиции на станции Макинка в очередной 
раз обращает внимание граждан на соблюдение 
правил безопасности на железнодорожном транс-
порте, а также на необходимость ужесточения 
контроля над детьми, особенно если они прожи-
вают вблизи железной дороги или систематиче-
ски пользуются железнодорожным транспортом. 
Хотелось бы заострить внимание родителей на 
том, чтобы они не допускали случаев появления на 
железнодорожных объектах детей без присмотра 
взрослых, ибо железная дорога не место для игр, а 
зона повышенной опасности. ЛоП на с т. Макинка.

Вашей жизни угрожает опасность
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Әке мектебі – 
сарқылмас өнеге 

Әр адамның бой түзейтін құзар шыңы, асқар тауы болады. Соған 
қарап үлгі, өнеге алады, өмірлік ұстанымын қалыптастырады. Ал, 
менің сондай, мәңгі аласармайтын асқар тауым әкем – Амантай 
Уәлиұлы. Жүз мектеп жиналып бір әкенің тәрбиесін бере алмайтыны 
сияқты, менің әкемнің де берген тәлім, тәрбиесін ештеңе алмастыра 
алмайды. «Айналайын» деп басымнан сипап, «кенжетайым» деп 
еркелеткені мен үшін дүниедегі шексіз мейірім мен жылылық 
атаулының бастауы сияқты көрінеді. 

Әкем киелі топырақ, текті мекеннің тумасы. Бәлкім, бойындағы 
қайсарлық туған жер топырағынан нәр алған тектілік болар. 
Нағашыларының қолында өскен әкем, Архат, Бірлік ауылдарындағы 
мектептерде білім ала жүріп, 1969 жылы Саржал орта мектебін 
үздік тәмамдады. Бір жылдай мектепте кітапханашы болып қызмет 
атқарып, 1971 жылы Семей педагогикалық институтының филология 
факультетіне оқуға түсті. 1975 жылы институтты үздік бітіріп, 
жолдамамен Атырау облысы Сағыз станциясындағы мектепке 
мұғалім болып орналасты. Осылайша әкемнің алғашқы еңбек жолы 
басталған екен. 

Ұстаздық пен қатар әкем өзінің саналы ғұмырында ел игілігі 
үшін көптеген абыройылы қызметтер атқарды. Газетте тілші, 
мектеп директоры, интернат меңгерушісі болды. 1984 жылы 
кәсіподақ комитетінің төрағасы, 1989 жылы Сарғалдақ селолық 
кәсіподақ комитетінің төрағасы, 1991 жылы совхоз директорының 
коммерциялық істер жөніндегі орынбасары қызметтерін атқарды. 
1998 жылы Архат ауылының әкімі, кейін Таңат ауылдық округінің 
әкімі болып елге еңбек етті. Осы саладан зейнетке шықты. 

Тілге шешен, сөз қадірін терең түсінген әкем өнерден де кенде 
болмады. Көптеген әңгімелер, өлеңдер жазды. Басшылық қызметтер 
атқара жүріп, қолынан қаламын тастамады.

Әкеміз бізді әрдайым адамгершілікке баулыды, біреудің ала жібін 
аттамауға тәрбиеледі, еңбекке үйретті. Ауызбіршілікке шақырып, 
«тату болыңдар» деген сөзді жиі айтатын.

Алтын әке- мейрім, шуақ берген,
Өмірде талай қиын сынақ көрген.
Бәрін де жеңе білген қайсар жансыз,
Қандай сын болса дағы шыдап келген.

Қатемізді көз жұмып кешірген ең,
Өткен күннің оралмас көшін көрем.
Мына бізді мінгізіп мойыныңа,
Жүрегіңде әлдилеп өсірген ең.
Мен үшін әке мектебі – сарқылмас өнеге, таусылмас тарих, 

жоғалмас қазына. Уақыт – жалынды жастығын, күш, қуатын 
ұрлағанымен әке биігі ешқашан аласармайды. Мен үшін әке – 
тектіліктің үлгісі, қайсарлықтың қалыбы, ақылдың кені болып қала 
береді. А. ҚАЛИЕВА.

Дін мен дәстүр қазақ халқы үшін 
қашан да егіз ұғым. Оның сабақтастығы 
қазақ даласына Ислам діні тараған сонау 
ықылым замандардан бастау алады. Содан 
бері атам қазақ салт-дәстүрін дінмен 
ұшастырып, өмірлеріне серік етіп келеді. 
Тіпті сол кезде қазақ даласында билік еткен 
хандар мен билердің шариғат шеңберінде 
шешім қабылдағандарын тарихтан көру 
қиын емес. Мәселен, бір кездері ата заң 
ретінде үстемдік құрған  Әз Тәуке ханның 
«Жеті жарғы» заңы шариғат талаптарымен 
астасып жатыр. 

Сондай-ақ, біздің салт-дәстүрлеріміз 
ата-ананы қадірлеуді, үлкенді сыйлау-
ды алдыңға орынға қояды.  Жастайымыз-
дан: «Алланың ризашылығы – ата-ананың 
ризашылығында», «Анаңды Мекке-
ге арқалап алып барсаң да алдындағы 

қарызынан құтылмайсың», «Жұмақ 
ананның аяғының астында»-деген сияқты 
сөздерді санамызға сіңіріп өсті. Ал, Алла 
Тағала құранда:  «Раббың тек қана өзіне 
құлдық жасауды, әке-шешеңізге жақсы 
қарауды бұйырды. Ал егер олардың 
бірі немесе екеуі де қолдарыңда тұрған 
кезде қартайса, оларға «үһ» деп те айтпа. 
Сондай-ақ, оларға зекіме және оларға 
сыпайы сөйле. Мейіріммен оларға құшақ 
жайып оларға былай деп дұға жаса «Уа, 
Раббым! Олар мені кішкентай күнімде 
қалай мәпелеп өсірген болса, оларды 
солай мейіріміңе бөлей гөр»-делінген. 
Ардақты Пайғамбарымыз (с.ғ.с): «Барлық 
күнәлардың жазасы Алла Тағаланың 
қалуымен қиямет күніне дейін кешіктірілуі 
мүмкін, тек ата-анасына құрметсіздік 
танытқан адамның жазасын осы өмірде 

өлім келмей тұрып береді»- десе, Ибн 
Аббас (Алла одан разы болсын) риуаят 
еткен тағы бір хадисінде Пайғамбарымыз 
(с.ғ.с): «Кімде-кім күнін Алла ризалығы үшін 
ата-анасына бой ұсынған күйде бастаса, 
оған екі бірдей жәннаттың есігі ашық бола-
ды, егер біреуі тірі болса, бір есігі ашық 
болады. Егер кімде-кім ата-анасына бой 
ұсынбаған күйде кешті батыратын болса, 
ол үшін екі бірдей тозақтың есігі ашық 
болады, егер біреуі тірі болса бір есігі ашық 
болады». Сол кезде бір адам тұрып айтты: 
«Ол екеуі оған зұлымдық жасаса да ма?» 
деді. Пайғамбарымыз (с.ғ.с): «Иә, зұлымдық 
жасаса да» деп үш мәрте қайталады»-
деген. Осыдан қарап-ақ біздің дініміз бен 
дәстүріміздің қаншалықты байланысаты-
нын аңғару қиын емес. З. ЖАЙНАРҒАЛИ.

Дін мен дәстүр сабақтастығы

Аудандық «Алтайбек ата» мешіті 
6-12 жас аралығындағы  балаларға 
арнап «Ұрпақ тәрбиесі – ұлт 
болашағы» атты шара ұйымдастырды. 
Спорттық жарыстардан басталып, 
түрлі ойындар ұйымдастырылып, 
кейін мешітте дастархан жайылды. 
Шараны ұйымдастырудағы басты 
мақсат ұрпақ тәрбиесіне басты 
назар аудару. Себебі, ел ертеңі, 
ұлт болашағы бүгінгі жас ұрпақтың 
қолында. Олардың тәрбиесінде 
жіберілген қателіктің өмір бойы 
орны толмауы да мүмкін. «Тәрбиесіз 
берілген білім адамзаттың хас 
жауы»-дейді. Аудандық мешіт 
қызметкерлері және мешіт 
жастарының ұйымдастыруымен 
мұндай шаралар тек ұлдарға ғана 
емес, қыздарға да арналып өткізіліп 
келеді. Балаларды еңбекке баулып, 
ата-ананы құрметтеуге шақыратын 
шараның маңыздылығы зор.Ж. ЗАНДЫБАЙ.

Жастар – елдің ертеңі, болашағы

Бұланды жерін дүбірге бөлеп, ән әуелеп, 
өлең өрнектелген әсерлі кеш өтті. Аудандық 
кітапхана жас ақын Тілек Серіктің «Көңілім менің 
көктемдей» атты кездесу кешін ұйымдастырды. 
«Нұр Отан» партиясының аудандық филиа-
лы төрағасының 1-ші орынбасары Раушан 
Түркіменбайқызы құттықтау сөз сөйлеп, жас 
ақынға шығармашылоық табыс тіледі. Мәдениет 
саласының ардагері Сәулетай Ералықызы шашу-
ын шашып, өз ізгі тілегімен бөлісті. «Жас қалам» 
ақындар үйірмесінің түлегі Бергенбек Азатбек 
арнау айтып, өнер деп жиналып, өлең деп елеңдеп 
отырған көпшіліктің делебесін қоздырды. Тілектің 
анасы, өмірдегі достары жас ақынның балалық 
шағын еске алса, өлең өлкесінде үзеңгілес жүрген 
жас ақындар өлеңдерін оқып, кештің шырайын 
кіргізді. Ақынның інісі Ақылбек Серік әннен шашу 
шашты.

Жас ақынның жүрек жарды жырларын 
назарларыңызға ұсынсақ: 

Қауырсын- қанат, құс- ғұмыр, 
Тағы да міне түсті іңір.

Сарғайып тұрып бақтардан,
Сары ала болып ұшты гүл.

Тырналар кетті тыраулап,
Уақыт сырғып, жыл аунап.
Жалаңаш қалып қайыңдар, 
Жаралы күйде жылар бақ. 

Қоғалы көлдер қамысты,
Азагер жел кеп алысты.
Демінен буы бұрқырап,

Дерт келіп күзге жабысты.

Қарағай басы ырғалар,
Топталып ұшып тырналар.
Бәріне сырын ақтарып,

Сарғайып тұрып күз қалар...
Жазылмай менде жыр қалар!

*   *   *
Менде бір сағыныш бар, 

Алысқа жетелеген,
Өмірге жаны құштар, 
Інім жүр көкелеген. 

Менде бір сағыныш бар, 
Әлі күн сарқылмаған,
Жүректе жарылыстар, 
Көңілде аңқылдаған. 

Мендегі сол сағыныш, 
Жабысқан дертімдей бір, 

Жүрегім болса құрыш, 
Үәделі сертімдей бір. 

Ойымнан жаңылыстым,
Адамға уақыт бергін! 
Мендегі сағыныштың,
Балынан татып көргін.

Көңілім ынтызарым,
Алтайдың тауларын да,
Айтатын бір қыз әнін,
Кешкісін бау бағында.

Қоярмыз бір күндері,
Өмірдің үтірін де,

Мендегі сол сағыныш,
Ауылдың түтінін де!

*   *   *
Кездерім қайда бәрінен аласа болған, 
Қалтыраса көңілде қараша орман. 

Тау бөктерін бетке алып шығып бір кетсем, 
Ақбас шыңға ақ сәлде жараса қалған. 

Жоталарын да таулардың серілік құрып. 
Тауешкілері бұл жақтың керіліп тұрып. 
Үйге қайтуды кешкісін ұмытатынмын, 

Сарымсақтарын қазам деп желігіп жүріп. 

Жусанды таудың шертіліп күйлері бөлек, 
Қыраттарында «Арқардың» жүргені бөлек. 

Бойжеткен қыздай бұраңдап жайқала өскен, 
Ырғала билеп тербелсе гүлдері кенет. 

Кездерім қайда бақытты, балалық күнім, 
Шықпап па едім мен-дағы жол алып бұрын? 
Сарымсақ терген тауыңнан боқмұрын бала, 

Кешірші, Ата, бұл күнде қалалық бүгін?! 
 *   *   *

Ауылдың сыртында отырсам кешкілік, 
Ұлыған қасқырдың дауысы естіліп.

Бөрілі байрағын көтерген бабамдай,
Ұрандап жіберем «Көк түрік!», «Көк түрік!».

Ежелгі заманда арландар алысқан, 
Көмейі көріктей тұлпарлар жарысқан. 
Оғылан ұлдардың жебесі ысқырып,
Қобыздың тілінде даламда ән ұшқан.

Бөрілі байрағын көтерген Ер түрік,
Аңыз боп айтылып, күй болып шертіліп.

Тарихы дастанға айналған өріліп,
Қаланған белгісі тастарға, кертіліп.

Айналдым, «Көк түрік», өзіңдей асылдан,
Тарихын таңбалап далама жасырған.
Көк бөрі ұлыса ауылдың сыртында,
Сыр шертіп кетеді жаралы ғасырдан.

Есімді білгелі Көк бөрі, ұраным,
Ат үсті айқаспай басылмас құмарым.

Ауылдың сыртында, Тәңірден, 
«Алашқа жар бол» - деп, сұрадым!

*   *   *
Аспан тағы астаң-кестең төгіп нұр, 

Желмен бірге желпілдейді бөрікті ұл.
Сары күзде сары жапырақ уыстап, 
Сағынышты өлең жазғым келіп тұр.

Аспан тағы төгіп өткен жаңбырын, 
Тілін алмас мен секілді жарлының. 

Сары күзде сары ала қаз қаңқылдап, 
Қауырсынмен жазылатын  тағдырым.

Күбір-күбір өлең оқып бақтарға, 
Тырс-тырс жаңбыр жауып бақшамда. 
Күнде солай мұңға батып кетемін, 
Жалғыз қалсам екінті мен ақшамда.

*   *   *
Жүрегімде өшпестей сызат қалған, 
Шіркін ауыл алыста жырақ қалған. 

Біз көшкенде кемсеңдеп атам менің, 
Киіз үйде қоштаспай жылап қалған. 
Қоштаспады жүрегі шыдамаған,

Қобыз болып боздады құба далам.
Атам марқұм айтатын аңыз қылып,
Бала күнгі қызығын мына маған.
Кертөбелі кісінеп қарсы белден.

Атам менің таспалап қамшы өрген.
Шұрқырасып жататын қиқуласып,
Біздің ауыл шетінен әнші мерген.

Атам менің қара нар қыран еді,
Жасыл жайлау биік тау тым әдемі.
Ауыл біткен жиылып кешке жақын,

Әңгімесін тыңдауға құмар еді.
Құмар еді жастарда жалындаған,

Жолаушылар бізге кеп дамылдаған.
Әңгімесін ағытса атам марқұм,

Бұлттар көшіп жататын бауырлаған.
Атамда жоқ баяғы жұртың қалған,

Ауыл анау жалықпас тың-тыңдаудан.
Көрісуге жеткізбей алып кеткен,
Ай ажалай өмір-ай шіркін жалған!

*   *   *
Жаңа ғана шаршап келіп көз ілгем, 
Жапа шегіп көргенім жоқ өмірден. 
Әжем марқұм асыраған ботасын, 
Боздап келді босағаға көк іңген. 
Түсім екен қара терге малындым, 

Жо-жоқ жалған мен түсімнен жаңылдым. 
Қара нарға жүгін артып көшетін,

Ауылымды, бауырымды сағындым.
Беу дүние-ай бала күнгі күн қызық,
Арба шегіп шабдар атты жүргізіп.
Ойнап жүріп ойда жоқта Арқаға,

Келіп қалдық аттың басын бұрғызып.
Ботасы жоқ енесінен жерінген,

Міне солай боздап келді көк інген.
Мен бір құлын кісінеген шақпылап,

Шекарада үйірінен  бөлінген.
Тілектің өлеңдері жанды өлең. Өзіндік өрнегін 

қалыптастырып, сүрлеуін салып келе жатқан 
ақын. Өлеңдері тазалығымен де ерекше. Әйтпесе 
қазір ақындық деген осы екен деп түсініксіз өлең 
жазушылар көбейді. Тілек ондайдан ада. Қаламы 
қалыптасып, жастық шағында жазуға ден қойған 
ақынға шығармашылық табыстар тілейміз.З. ЖАЙНАРБЕК.

Ән әуелеп, жыр тербеген кеш
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Бұланды аудандық мәслихатының 
хатшысы бола отырып, бүгінгі таңда 
депутат жергілікті өкілді орган-
дар мен жергілікті өзін-өзі басқару 
жүйесіндегі негізгі тұлға екенін көріп 
отырмын. Мәслихатының хатшы-
сы ретінде жетінші шақырылым 
депутаттарының 2021 жылға арналған 
қызметінің қорытындысын шығара 
отырып, Бұланды ауданының жаңа 
шақырылымының депутаттық корпусы 
аудан әкімімен бірлесіп, жұмыстарды 
белсенді түрде құруға мақсатты түрде 
кіріскенін атап өткім келеді. Аудандық 
мәслихаты депутаттарының қызметі 
аудан тұрғындарын толғандыратын 
мәселелердің барлық саласын 
қамтиды. Біз әр сессияда дерлік 
қаржыландыру, бюджет қаражатын 
пайдалану мәселелерін қарастырамыз.

Аудандық мәслихат денсаулық 
сақтау, білім беру, халықты әлеуметтік 
қорғау, жер қатынастары, тұрғын 
үй мәселесі, ауыл шаруашылығы, 
мәдениет және спорт салаларын 
дамытуға үнемі көңіл бөліп келеді.

Тұрақты комиссиялардың отыры-
старында олардың игерілмеуіне жол 
берген бюджеттік бағдарламалардың 
әкімшілері тыңдалады, бұл 
депутаттардың бюджет шығыстарын 
бақылау тиімділігін арттырады.

2021 жылы аудандық мәслихаттың 14 
сессиясы өтті, оның ішінде: 4 кезекті, 10 
кезектен тыс. Түрлі мәселелер бойын-
ша 70 шешім қабылданды, оның ішінде 
құқықтық нормаларды белгілейтін 
7 нормативтік құқықтық акт (шешім) 
Қазақстан Республикасының әділет 
органдарында мемлекеттік тіркеуден 
өтті. Қабылданған шешімдер аудандық 
бюджетті және ауылдық округтер 
бюджеттерін бекіту және атқару, 
азаматтарды әлеуметтік қорғау және 
әлеуметтік қолдау, жер қатынастары 
мәселелеріне қатысты болды.

Тұрақты комиссиялар Қазақстан 
Республикасы Бюджет кодексінің 
130-бабына сәйкес бюджет 
қаражатының тиімді және мақсатты 
атқарылуы бойынша атқарушы 
органдардың жұмысына объективті 
баға берілген қорытындыны қарап, 
қорытынды дайындап, 2021 жылғы 
мамырдағы кезекті сессияның бекітуіне 
2020 жылғы аудандық бюджеттің 
атқарылуы туралы жылдық есепті 
ұсынды.

Содан бері тұрақты комиссиялардың 
9 отырысы өтіп, 21 мәселе қаралды. 
Мысалы:

– «4-деңгейдегі (ЖТБ) бюджет-
терге салықтардың жоспарлануы, 

мониторингі және нақты түсуі бөлігінде 
мемлекеттік кірістер органдары 
қабылдаған шаралар туралы»;

- «Қалалық жолаушылар тасымалы 
тарифтерін көтеру туралы»;

- «Бұланды ауданында халыққа 
медициналық көмек көрсетудің 
жай-күйі және ұйымдастырылуы тура-
лы»;

- «Бұланды ауданында білім беру 
жүйесін дамыту туралы»;

- «Ауыл шаруашылығы жануарларын 
бірдейлендіру жөніндегі 2021 жылға 
арналған және эпизоотияға қарсы 
іс-шараларды іске асыру жөніндегі 
бағдарламаның жоспарын іске асыру 
қорытындылары және 2022 жылға 
арналған перспективалар туралы»;

- «Жол картасын жүзеге асыру: 
жолдардың сапасын арттыру, таза, 
сапалы ауыз сумен қамтамасыз ету»;

- «Аудан мұғалімдерінің аудандық 
мәслихат депутаттарына аудандағы 
жалпы білім беретін мектептерді сапа-
лы және жоғары жылдамдықты интер-
нетпен қамтамасыз етуге көмектесу 
туралы үндеу» және басқа да бірқатар 
мәселелер қаралды.

Мәслихаттың мемлекеттік мекемелер 
мен қоғамдық құрылымдардың басшы-
ларымен кездесулері, кеңейтілген 
отырыстары тұрақты түрде өткізіліп 
тұрады. Депутаттардың жұмысы тек 
сессия қызметімен шектелмейді. Депу-
таттар өз сайлаушылары, халықтың 
ескертулері мен ұсыныстарын жүзеге 
асыра отырып, халыққа медициналық 
және жолаушыларды тасымалдау, 
тұрғын үй-коммуналдық шаруашылық, 
жер қатынастары, жол жөндеу, елді 
мекендерді жақсарту мәселелері 
бойынша әртүрлі атқарушы органдар-
мен тығыз байланыста жұмыс істейді.

Құрылыс жобалары тұрақты 
бақылауда болды, мысалы: № 2 орта 
мектептің қасбетін күрделі жөндеу, 
Лесная 41, Космодемьянская (2-кезең) 
көшеде екі көпқабатты тұрғын үйдің 
құрылысы, қаланың орталық бөлігіндегі 
жылу магистралінің құрылысы, 
модульдік қазандық, қаланың екі 
орталық көшелеріндегі жолдарды 
орташа жөндеу: Б.Шолақ пен Яглин-
ская, қаланың шеткі бөлігіндегі жолдар-
ды ағымдағы жөндеу, елді мекенішілік 
жолдарды жөндеу. Депутаттардың 
бақылауының арқасында қаланың бес 
ауданында 5 балалар спорт алаңы дер 
кезінде орнатылды.

2021 жылдың кезеңіне аудандық 
мәслихат депутаттары әртүрлі 
органдарға, соның ішінде атқарушы 
органдарға 11 депутаттық сауал 

жолдады (Антошкина Е.А. – 1 өтініш, 
Құсайынов Ш.Б. – 2 өтініш, Мендыбае-
ва Қ.Т. – 1 өтініш, Умаров А.С. – 2 өтініш, 
Тілеукенов Ж.С. – 5 өтініш сұраулар). 
Оның 5-еуі оң шешілді, 2 сұраққа 
түсініктеме берілді, 4 өтініш қаралу 
үстінде.

Оң шешілген сұрақтардың ішінде:
– Қалалық орталық сауда 

үйінде Халық банкінің қосымша 
көпфункционалды терминалын орна-
ту, ол арқылы тұрғындар барлық 
коммуналдық қызметтерді төлей 
алады.

– Аудан тұрғындарының электро-
энергиясы үшін комиссиясыз төлем 
жасауы үшін «АЭСК Энергосбыт» АҚ 2 
терминалын орнату (терминалдар сәтті 
жұмыс істейді);

– «Қазпошта» АҚ ғимаратына 
мүгедектердің кедергісіз кіруі үшін 
пандус жөнделді;

– Агроөнеркәсіптік кешен 
субъектілерін несиелендіру үшін 
сыйақы мөлшерлемесін субсидиялау 
мәселесі оң шешімін тапты.

(«City Center» сауда үйіндегі 
терминалдың ашылуында «Халық 
банкі» АҚ облыстық филиалының 
директоры терминалды орнату туралы 
бастама көтерген мәслихат хатшысы 
мен депутаттарына алғысын білдірді ).

Қала, кент, ауылдық округ әкімдерін 
сайлау, оларға қосымша өкілеттіктер 
мен қаржыландыру көздерін беру – 
депутаттардан жауапкершілікті, жүйелі 
жұмысты, сыбайлас жемқорлыққа 
төзбеушілікті талап етемін. Алтын-
ды, Айнакөл, Амангелді, Журав-
лев, Қараөзек, Николь ауылдық 
округтерінің әкімдері 2021 жылы 
аудандық мәслихаттың депутатта-
ры болып жанама сайлау туралы заң 
негізінде сайланды.

Аудандық мәслихат депутаттары 
жыл ішінде аудандық және облыстық 
маңызы бар іс-шараларға белсене 
қатысып, оларда өз сайлаушылары 
өмірінің барлық салаларын жақсартуға 
бағытталған өзекті мәселелерді 
көтеріп, мұқтаж отбасыларға 
материалдық көмек көрсетті: азық-түлік 
себеттері, жылыту маусымына отын 
сатып алынды, балалардың емделуіне 
қайырымдылық көмек көрсетілді.

Әр депутат өз учаскесінде 
еңбек сіңірген және еңбегі сіңген 
зейнеткерлерді, ардагерлерді, тыл 
еңбеккерлерін көктемгі мерекелерімен 
құттықтады (барлығы 159 адам).

«Біз біргеміз», «Ардагерлерді 
ардақтайық», «Бақытты отбасы» акция-
лары өткізіліп, қарттар мен зейнеткер-

лер айлығында депутаттар 54 зейнет-
керге назар аударды. «Мектепке жол» 
акциясы жыл сайын басталады. Оның 
аясында мемлекет мұқтаж балаларға 
көмек көрсетеді. Халық қалаулылары 
да шетте қалмай, 72 балаға көмек 
көрсетті. Акцияның басты мақсаты – 
мұқтаж отбасыларға көмек қолын созу, 
балалардың күнделікті мектепке дайын 
болуына көмектесу.

Көп балалы, толық емес отбасы-
лардан шыққан 86 адамға, соғыс 
ардагерлеріне, балалық шағынан 
мүмкіндігі шектеулі жандарға немес 
оларға теңестірілген тұлғаларға – 18 
адамға көмек көрсетілді.

Халықты коронавирусқа қарсы екпе 
алуға ынталандыру үшін мәслихат 
депутаттары 2021 жылдың 1 мен 15 
шілдесі аралығында осы кезеңде вакци-
на алғандар арасында ынталандыру 
сыйлықтарының ұтыс ойынын өткізді. 
Барлығы 400 мың теңгеге сыйлықтар 
сатып алынды.

Аудандық ауруханаға оттегі баллон-
дарын алуға демеушілік көрсетілді 
(1,5 млн теңгеге), ауданның медицина 
қызметкерлеріне дәрумендер жинағы 
(300 мың тенге сомасында) берілді.

Республикалық «Ауыл мектебі» 
жобасы аясында Макинск құс фабри-
касы гимназия мектебіне 35 милли-
он теңгеге кітапхана мен 6 кабинетке 
арналған заманауи модификациядағы 
интерактивті құрал-жабдықтар сыйға 
тартты. Мәслихат депутаттары өз 
кезегінде бұл кабинеттерді кітап 
қорымен толықтырды.

Тәуелсіздік күні қарсаңында 
аудандық мәслихат депутатта-
ры Купчанов атындағы арнау-
лы әлеуметтік қызмет көрсету 
орталығының қызмет алушыларының 
қолөнер бұйымдарын сатуға 
арналған қайырымдылық аукционын 
ұйымдастырды. Сату нәтижесінде 
жиналған барлық қаражат Купча-
новский атындағы ЦОСМУ-дың 
қамқорлығына алынғандардың 
өздеріне аударылды (700 мың теңге).

Олар аудан әкімдігінің атқарушы 
органдарында, қоғамдық кеңесте 
құрылған комиссиялардың жұмысына 
белсене қатысты. Партияның қоғамдық 
қабылдауларында, ауылдық округ 
әкімдіктерінде, азаматтардың жеке 
қабылдауларында азаматтарды 
қабылдау және өтініштер қаралды.

2021 жылы партияның қоғамдық 
қабылдау бөлмесіне толғандырған 
мәселелерімен барлығы 324 адам 
жүгінсе, оның ішінде: 206 азаматтың 
сауалдары оң шешілді, ол 64 пайызды 

құрады, 118 адамға түсініктеме берілді, 
бұл 36 пайызды құрайды.

Депутаттардың атқарған жұмыстары 
туралы ақпарат аудандық мәслихаттың 
сайтында және әлеуметтік желілерде 
орналастырылған. 2021 жылы барлығы 
854 басылым жарық көрді.

2021 жылы депутаттар Жол 
картасының бекітілген индикатор-
лары бойынша 40 тікелей эфир-
де (әрбір депутат тоқсан сайын 
тікелей эфирде) сайлаушылар алдын-
да мемлекеттік және партиялық 
басымдықтарды түсіндіру бойын-
ша есеп берді. Партиялық жобаларға 
қатыстық, облысымыздың танымал 
және құрметті азаматтарымен кезде-
сулер өткіздік.

Бастамашыл, белсенді депутаттар 
Қ. Т. Меңдібаева, Д. С. Тоқтарбаев, Р. Т. 
Хожабай, Р. С. Жандыбаев, А. С. Умаров, 
Ж. С. Тілеукенов басқа депутаттарға 
үлгі бола отырып, депутаттық қызметін 
сауатты да шебер бастады.

Әділдік үшін айта кететін жайт, 
жұмысымызда кемшіліктер де бар. 
Мәселен, Лесная көшесі, 24-үйде 
салынып жатқан үй құрылысын 
депутаттардың белсенді бақылауына, 
облыстық құрылыс басқармасына 
жазбаша үндеуіне, мердігерлермен 
кездесулеріне қарамастан нысан 
мерзімінен бұрын пайдалануға 
берілген.

Қаланың шеткі бөлігіндегі жолдардың 
ағымдағы жөндеу жұмыстары да қатаң 
депутаттық бақылауға алынғанымен, 
нашар орындалды.

2021 жылдың үшінші тоқсанында 
аудандық аурухананың бас 
ғимаратының бірінші қабатын жөндеу 
жұмыстары басталды. Депутаттар 
қайта-қайта учаскеге барып, мердігер 
компанияның жұмысын қадағалады. 
Дегенмен, жөндеу әлі қисынды 
аяқталмаған, ал мердігерлер жосықсыз 
жеткізушілер деп танылды.

Мемлекет басшысы Қасым-Жомарт 
Тоқаевтың жүйелі реформаларға 
бағытталған жаңа саяси бағыты бізге 
жоғары талап қойып отыр және біз 
инновациялық технологияларды еске-
ре отырып, заңды сақтай отырып, 
мақсатқа жету үшін лайықты түрде алға 
жылжуымыз керек.

Жер бетіндегі бейбітшілік пен 
ізгілік үшін, балаларымыздың баянды 
болашағын, Отанымыз – Қазақстанның 
гүлденуін әртүрлі ұлттар, діндер 
өкілдері, бәріміз бірігіп құруымыз 
керек! Ш. КУСАИНОВ, аудандық мәслихаттың хатшысы.

Аудандық мәслихат 2021 жылдың 
жұмыстарын қорытындылады

Утверждена новая редакция 
Этического кодекса 

государственных служащих
В целях усовершенствования законодательства по вопросам наложения дисци-

плинарного взыскания и служебной этики государственных служащих Указом 
Президента Республики Казахстан 22 февраля 2022 года утверждена новая редак-
ция Этического кодекса государственных служащих Республики Казахстан. Новый 
Этический Кодекс устанавливает стандарты служебной этики и служит основой для 
формирования морально-нравственных качеств у государственных служащих. 

А также определены этические принципы государственной службы – добросо-
вестность, честность, справедливость, открытость, вежливость и клиентоориениро-
ванность.

В новой редакции Кодекса предусмотрены приоритетные требования по форми-
рованию «клиентоориентированного» государственного аппарата и соблюдению 
принципов открытости в предоставлении государственных услуг.

Кроме того, внесены изменения в Правила наложения дисциплинарного взыска-
ния на государственных служащих и Положение о Советах по этике.

В Правилах наложения дисциплинарного взыскания уточнены порядок прове-
дения служебного расследования, рассмотрения материалов дискомиссии и сроки 
принятия решений уполномоченным лицом по рекомендации дискомиссии.

Вместе с тем, Комиссия по этике Агентства наделена полномочием рассматривать 
дисциплинарную ответственность заместителей акимов областей, городов респу-
бликанского значения, столицы, акимов городов, являющихся административны-
ми центрами областей, городов областного значения, районов областей и райо-
нов в городах, председателей комитетов, а также руководителей аппаратов а кимов 
областей за нарушение норм служебной этики и совершение дискредитирующих 
проступков. К. ИСМАГАМБЕТОВА, заместитель акима района, уполномоченный по этике по Буландынскому району.

Эпидемиологическая ситуа-ция по Буландынскому району по заболеваемости коронавирус-ной инфекцией по состоянию на 2 марта 2022 года.
Всего по Акмолинской обла-

сти с начало пандемии заболело 
1.302.550 из них 1.003.425 с симпто-
мами,299.125 бессимптомные.

 Всего зарегистрировано случа-
ев КВИ по Буландынскому району на 
02.03.2022 года 3272 лабораторно 
подтвержденных случаев COVID-19, 
(показатель заболеваемости 9806,6 
на 100 тысяч населения), из них 2458 
с симптомами, 814 случаев бессим-
птомного вирусоносительства. 

 За истекший период 2022 года по 
02.03.2022 года зарегистрировано 
758 лабораторно подтвержденных 
случаев COVID-19, (показатель забо-
леваемости 2271,8 на 100 тысяч насе-
ления), из них 708 с симптомами, 50 
случаев бессимптомного вирусоно-
сительства .

Основная доля заболевших прихо-
дится на лиц старше 60 лет (191 сл.) 
– 25,1 %, на взрослое население (496 
сл.) – 65,6 %, подростки (15 сл.) – 1,9 
%, детей до 14 лет (56 сл.) – 7,4 % в том 

числе детей до 1 года 6 - 10,7 % .
По профессиональному составу 

пенсионеры, лица старше 60 лет – 
191сл. (25,1 %), работающие – 363 сл. 
(48,0%), на прочий контингент 202сл. 
(26,7 %).

Выявлены при самообращении 
583 (77,1%), 125 среди контактных 
(16,5%), 46 в ходе профилактическо-
го скрининга (6,0%).

Зарегистрировано 5 случаев 
ковидных пневмоний. За текущий 
период 2022 года летальных случаев 
зарегистрировано 9.

С момента функционирова-
ния приложения «Ashyq» по наше-
му району было зафиксировано 
50 случаев нарушений домашнего 
карантина, из них 37 жителей было 
зафиксировано за 2021 год и 13 
случаев выявлено в 2022 году.

Из 13 выявленных случаев зафик-
сировано лиц со статусом «красный» 
- 12, 1- со статусом «желтый». Привле-
чено к административной ответ-
ственности 4 лица на общую сумму 
183 780 тенге, по 8 материалам адми-
нистративное дело не возбуждено 
согласно ст. 741 КоАП РК за отсут-
ствием состава правонарушения.

Уважаемые жители нашего райо-
на, хочется отметить, что в большин-
стве случаев выявления нарушения 
являются сканирование QR-кода 
населением ради интереса.

Если Вы хотите проверить 
свой статус, можете использо-
вать приложение Ashyq, не скани-
руя QR-код. Для этого нужно ввести 
свой ИИН во вкладке «Профиль».

Данная услуга доступна для поль-
зователей как для Android, так и для 
iOS. Буландынское районное управление санитарно-эпиде-миологического контроля.

COVID-19: оперативная хроника



6 4.03.2022BULANDY AQPARAT

МЕСТНАЯ   ПРЕДСТАВИТЕЛЬНАЯ   ВЛАСТЬМЕСТНАЯ   ПРЕДСТАВИТЕЛЬНАЯ   ВЛАСТЬ

Являясь секретарем Буландынско-
го районного маслихата, вижу, что 
сегодня ключевой фигурой в системе 
местных представительных органов 
и местного самоуправления выступа-
ет депутат. Подводя итоги деятельно-
сти депутатов седьмого созыва за 2021 
год, как секретарь маслихата отмечаю, 
что депутатский корпус нового созы-
ва Буландынского района совместно 
с акимом района начал целенаправ-
ленно и активно строить свою рабо-
ту. Деятельность депутатов районно-
го маслихата охватывает весь сектор 
проблем, стоящих перед населением 
района. 

Практически на каждой сессии 
рассматриваем вопросы финанси-
рования, использования бюджетных 
средств. 

В центре обсуждений районного 
маслихата постоянно находятся вопро-
сы развития здравоохранения, образо-
вания, социальной защиты, земельных 
отношений, жилищные вопросы, сель-
ского хозяйства, культуры и спорта. 

Администраторы бюджетных 
программ, допустившие их неосво-
ение, заслушиваются на заседаниях 
постоянных комиссий, что естествен-
но повышает эффективность контроля 
депутатами бюджетных расходов.

За 2021 год проведено 14 сессий 
районного маслихата, из них: 4 очеред-
ных, 10 внеочередных. Принято 70 
решений по различным вопросам, 
из них 7 нормативно-правовых актов 
(решений), устанавливающие право-
вые нормы, прошли государственную 
регистрацию в органах юстиции Респу-
блики Казахстан. Принятые решения 
касались вопросов утверждения и 
исполнения бюджета района и бюдже-
тов сельских округов, социальной 
защиты и социальной поддержки граж-
дан, земельных отношений.

В соответствии со статьей 130 
Бюджетного кодекса Республики Казах-
стан постоянные комиссии рассмотре-
ли, подготовили заключение, содер-
жащее объективную оценку работы 
исполнительных органов по эффектив-
ному и целевому исполнению бюджет-
ных средств, и внесли на утвержде-
ние очередной сессии в мае 2021 года 
годовой отчет об исполнении район-
ного бюджета за 2020 год. 

За истекшее время проведено 9 засе-
даний постоянных комиссий, рассмо-
трено 21 вопроса, такие как: 

- «О принимаемых мерах органа-
ми государственных доходов в части 
планирования, мониторинга и факти-

ческого поступления налогов в бюдже-
ты 4-го уровня (МСУ)»; 

 «О повышении тарифов на город-
ские пассажирские перевозки»;

 «О состоянии и организации меди-
цинского обслуживания населения в 
Буландынском районе»;

 «О развитии системы образования в 
Буландынском районе»; 

 «Об итогах выполнения плана по 
Программе идентификации сельскохо-
зяйственных животных и проведении 
противоэпизоотических мероприя-
тий за 2021 год и перспективах на 2022 
год»; 

 «Реализация дорожной карты: улуч-
шение качества дорог, обеспечение 
чистой качественной питьевой водой»;

 «Обращение педагогов района к 
депутатам районного маслихата по 
оказанию содействия в предостав-
лении качественного и скоростного 
интернета в общеобразовательные 
школы района» и ряд других вопросов.

На регулярной основе проводят-
ся встречи, расширенные заседания 
маслихата с руководителями госу-
дарственных учреждений и обще-
ственных структур. Работа депутатов 
не ограничивается только сессион-
ной деятельностью. Реализуя замеча-
ния и предложения своих избирате-
лей и населения депутаты работают в 
тесном контакте с различными испол-
нительными органами по вопросам, 
связанными с проблемами медицин-
ского и пассажирского обслуживания 
населения, жилищно-коммунальны-
ми услугами, земельных отношений, 
ремонта автодорог, благоустройства 
населенных пунктов.

На постоянном контроле были 
объекты строительства, такие как: 
капитальный ремонт общеобразова-
тельной школы № 2 г. Макинска, строи-
тельство двух многоквартирных жилых 
домов по ул. Лесная 41, ул. Космоде-
мьянской 2 очередь, строительстве 
теплотрассы в центральной части 
города, модульной котельной, среднем 
ремонте дорог двух центральных улиц 
города: ул. Балуана Шолака и Яглин-
ской, текущем ремонте дорог залиней-
ной части города, ремонте внутрипо-
селковых дорог. Благодаря контролю 
депутатов, своевременно были уста-
новлены 5 детских спортивных площа-
док в пяти микрорайонах города. 

За период 2021 года депутатами 
районного маслихата было направле-
но 11 депутатских запроса (Е. А. Антош-
кина - 1 запрос, Ш. Б. Кусаинов - 2. 
запроса, К. Т. Мендыбаева - 1 запрос, А. 

С. Умаров - 2 запроса, Ж. С. Тлеукенов 
- 5 запроса) в различные инстанции, в 
том числе и в исполнительные органы. 
Из них решено положительно - 5, на 2 
вопроса даны разъяснения, 4 запроса - 
на рассмотрении. 

Из положительно решенных запро-
сов следующие: 

- Установка дополнительного много-
функционального терминала Народно-
го банка в ТД «Сити-центр», с помощью 
которого население может оплачивать 
все коммунальные услуги. 

- Установка 2-х терминалов АО «АРЭК 
Энергосбыт» для безкомиссионной 
оплаты жителями района электроэнер-
гии (терминалы успешно функциони-
руют);

- Отремонтирован пандус для безба-
рьерного доступа инвалидов к зданию 
АО «Казпочта»;

- Положительно решен вопрос по 
субсидированию ставок вознагражде-
ния при кредитовании субъектов агро-
промышленного комплекса. 

(При открытии терминала в ТД 
«Сити-центр» директором областно-
го филиала АО «Народный банк» были 
сказаны слова благодарности секрета-
рю и депутатам маслихата за проявлен-
ную инициативу по установке термина-
ла).

Выборность акимов городского 
значения, поселка, сельских окру-
гов, наделение их дополнительными 
полномочиями и источниками финан-
сирования – это инновации, которые 
требуют от депутатов ответственности, 
системной результативности и недо-
пустимости коррупции, землячества. 
На основании косвенного избиратель-
ного права выборщиками-депутатами 
районного маслихата в 2021 году были 
избраны акимы: Алтындынского, Айна-
кольского, Амангельдинского, Журав-
левского, Караозекского, Никольского 
сельского округов. 

В течение года депутаты районно-
го маслихата принимали самое актив-
ное участие в мероприятиях районно-
го и областного значения, на которых 
поднимали наиболее злободневные 
вопросы, направленные на улучше-
ние всех сфер жизни своих изби-
рателей, оказывали материальную 
помощь нуждающимся семьям: разда-
вали продуктовые корзины, приобре-
тали топливо к отопительному сезо-
ну, оказывали благотворительную 
помощь на лечение детей. 

Каждый депутат на своих участках 
поздравлял с весенними праздниками 
заслуженных и почетных пенсионеров, 

ветеранов, тружеников тыла (всего 
поздравили – 159 человек).

Проводили акции «Біз біргеміз», 
«Ардагерлерді ардақтайық», «Бақытты 
отбасы», в месячник пожилых людей и 
пенсионеров депутаты уделили внима-
ние 54 пенсионерам. Ежегодно старту-
ет акция «Дорога в школу». В ее рамках 
государство оказывает помощь нужда-
ющимся детям. Не остаются в стороне 
и народные избранники, они оказали 
помощь 72 детям. Главная цель акции - 
протянуть руку помощи нуждающимся 
семьям, помочь настроиться детям на 
школьные будни.

Оказана помощь 86 людям из много-
детных, неполных семей, инвалидам 
детства, ВОВ, лицам, приравненным к 
ним – 18 чел. 

Для стимулирования населения к 
вакцинации против короновируса 
депутатами маслихата с 1 по 15 июля 
2021 года проводилась акция — розы-
грыш поощрительных подарков среди 
привившихся вакциной в этот период. 
Всего было приобретено подарков на 
сумму 400 тыс. т. 

Районной больнице оказали спон-
сорскую помощь в приобретении 
кислородных баллонов (на сумму 
1,5 млн тенге), медицинскому соста-
ву района были вручены витаминные 
наборы (на сумму – 300 тыс. т.).

В рамках республиканского проекта 
«Сельская школа» Макинская птицефа-
брика подарила школе-гимназии инте-
рактивное оборудование современной 
модификации для 6 кабинетов и библи-
отеки на сумму 35 млн тенге. Депутаты 
маслихата, в свою очередь, пополнили 
эти кабинеты коллекцией книг.

В преддверии Дня Независимости 
депутаты районного маслихата орга-
низовали благотворительный аукци-
он по продаже изделий ручной рабо-
ты получателей услуг Купчановского 
центра оказания специальных соци-
альных услуг. Все собранные в резуль-
тате продажи средства были переда-
ны самим подопечным Купчановского 
ЦОССУ (700 тыс. тенге). 

Принимали активное участие в рабо-
те комиссий, образованных в испол-
нительных органах районного акима-
та, общественного совета. Проводи-
ли приемы граждан и рассматривали 
обращения в общественных приемах 
партии, в акиматах сельских округов, 
личные приемы граждан.

Всего за 2021 год в общественную 
приемную партии обратились 324 
человека с проблемными вопросами, 
из них: у 206 человек вопросы были 

решены положительно, что составило 
64%, 118 людям даны разъяснения, что 
составляет 36%. 

Информация о проделанной рабо-
те депутатами размещается на сайте 
маслихата района и соц. сетях. Всего 
было опубликовано за 2021 год – 854 
публикаций. 

За 2021 год депутатами проведе-
ны 40 прямых эфиров (каждый депу-
тат проводил прямые эфиры ежеквар-
тально), отчеты перед избирателями 
по разъяснению государственных и 
партийных приоритетов, по закреплен-
ным индикаторам Дорожной карты. 
Участвовали в партийных проектах, 
проводили канвассинги с известны-
ми и почетными гражданами нашего 
района.

 Инициативные, активные депутаты 
К. Т. Мендыбаева, Д. С. Токтарбаев, Р. Т. 
Хожабай, Р. С. Жандыбаев, А. С. Умаров, 
Ж. С. Тлеукенов грамотно и умело нача-
ли свою депутатскую деятельность, 
подавая пример другим депутатам. 

Справедливости ради нужно отме-
тить, что в нашей работе есть и некото-
рые недоработки. К примеру, несмотря 
на активное наблюдение депутатов за 
строительством дома по улице Лесной, 
24, письменное обращение в област-
ное управление строительства, прово-
димые встречи с подрядчиками, сдан 
объект был несвоевременно.

Текущий ремонт дорог в залинейной 
части города тоже был выполнен нека-
чественно, хотя велся строгий депутат-
ский контроль.

В третьем квартале 2021 года был 
начат ремонт первого этажа основ-
ного здания районной больницы. 
Депутаты неоднократно выезжали на 
объект, отслеживали работу подряд-
ной фирмы. Однако ремонт до сих пор 
так и не доведен до логического конца, 
а подрядчики объявлены недобросо-
вестными поставщиками.

Новый политический курс Главы 
государства Касым-Жомарта Кеме-
левича Токаева, направленный на 
системные реформы, ставит перед 
нами высокую планку и мы должны 
достойно, с учетом инновационных 
технологий, соблюдая законодатель-
ства идти вперед к достижению цели.

Люди разных национальностей, 
вероисповедания должны созидать 
сообща, во имя мира и добра на земле, 
прекрасного будущего наших детей, 
процветания нашей Родины – Казах-
стан! Ш. КУСАИНОВ, секретарь районного маслихата. 

Районный маслихат подвел итоги 2021 года

Состоялась 17 очередная сессия Буландынского районного 
маслихата, на которой был рассмотрен ряд вопросов. О состоянии 
агропромышленного комплекса в Буландынском районе и зада-
чах по его дальнейшему развитию выступил заместитель акима 
Буландынского района Ораз Смагулов. Аграрный сектор района 
движется по четко выверенному курсу, стабильно работают круп-
ные и мелкие сельхозформирования, в полной мере выполняется 
государственная программа поддержки сферы, однако, есть нема-
ло проблемных аспектов и многие из них были озвучены на сессии: 
нехватка специалистов для сельскохозяйственной отрасли; плачев-
ное состояние объектов соцкультбыта; отсутствие жилья для моло-

дых специалистов, прибывающих рабо-
тать на селе и множество других. 

Много вопросов со стороны депу-
татов было адресовано и главному 
врачу районной больницы Жанату 
Мусину, который выступил на сессии 
с докладом по укреплению матери-
ально-технической базы медицинских 
организаций района. Были вопросы, 
касающиеся приобретения районной 
больницей в перспективе аппарата 
компьютерной томографии, привле-
чению врачей в район и какие меры 
предпринимаются для этих целей 
больницей. Жанат Сартаевич отметил, 
что основной проблемой, по которой 
врачи не приезжают в район, являет-
ся отсутствие жилья для медицинских 
работников. Но работа по привлече-
нию врачей продолжается, админи-
страция больницы посещает ярмарки 
вакансий, организуемые медицински-

ми ВУЗами. Дает надежду тот факт, что Буландынский район растет 
и развивается, много специалистов различных сфер, приезжающих 
в район из других регионов, поэтому высока вероятность, что и 
выпускники медицинских ВУЗов изъявят желание работать на благо 
района. 

На сессии были рассмотрены также вопросы внесения измене-
ний в решение Буландынского районного маслихата от 24 дека-
бря 2021 года № 7С-13/1 «О районном бюджете на 2022-2024 годы»; 
утверждении проектов схемы развития и застройки сел Вознесен-
ка, Токтамыс и Жанаталап; о признании утратившим силу решения 

Буландынского районного маслихата № 6С-59/7 от 10 июня 2020 
года «Об образовании архитектурно-градостроительного Совета 
при акимате Буландынского района», а также были принят основ-
ной вопрос, вносимый на рассмотрение очередной сессии район-
ного маслихата.

В прениях по обсуждению основных докладов выступили предсе-
датель Правления ТОО «КТ «Буланды», депутат районного маслихата 
Жанат Тлеукенов и о материально-техническом оснащении Журав-
левской врачебной амбулатории рассказала врач общей практики, 
депутат районного маслихата Ольга Нагайко. А. АМАНЖОЛОВА.

Приоритеты развития обозначены


